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не только задачи оздоровитель-

ного характера, но и ряд дру-

гих, не менее важных задач.

Сюда входят: овладение ком-

плексом значка ГТО I и II сту-

пени; привитие и закрепление

физкультурных навыков повы-

шенного типа: освоение спор-

тивной техники.

Такая многогранность задач

может быть осуществлена при

условии высоко-организованной

академической работы, в пол-

ном соответствии с широко-

развернутой самодеятельно-
стью физкультурного движе-"
ния. К сожалению, сегодня

мы не можем похвастать ни

тем, ни другим. Имеющиеся до-

стижения в области самодеятель-

ного движения в сравнении с

внутренними рессурсами неве-

лики. Требуется срочная и ко-

ренная перестройка всей ака-

демической и внешкольной ра-

боты, чтобы получить полноцен-

ный эффект в разрешении стоя-

щих задач.

Остановимся вкратце   на   на-

ших крупнейших недостатках.

Академическая работа.
Здесь прежде всего следует от-,

метить из рук вон плохо по-

ставленный учет из-за отсут-

ствия ответственного препода-

вателя за группу, курс, факуль-
тет, инертного отношения ста-

рост групп к учету и чуть-ли

не ежедневной ломки факуль-
тетских расписаний.

По данным последних двух

шестидневок, где в организацию

учета внесена некоторая ясность,

средняя посещаемость занятий

выражается в 51 проц. Не посе-

УПОРЯДОЧИТЬ ФИЗКУЛЬТРАБОТУ
физическая   культура   в уни- 1 щают   занятий   целые    группы:

верситзте   призвана   разрешать | III курс   химфака  (группа пере-

ходная,    неорганики,   органики,

аналитики), II курс ГПГ (группы
7, 8,  14),   III курс ГПГ (группы
18,  19, 23, 24); II курс физфака
(гр. 4),   III курс физфака (физи-
ки земли).     Если к этому доба-
вить  систематическое   опаз-

дывание    30   проц.    состава

групп   на   занятия,   слабую
дисциплину    самих   занятий
и. наконец, самую форму оде-
жды (от спортивной — до пид-

жака), то не трудно определить и

качество проработки материала.

Неблагополучно     обстоит
дело    и   с   самодеятельным
физкультурным    движением.
Факультетские   бюро,   основной

механизм   массовой    внешколь-

ной,      физкультурной      работы
бездействуют. Именно поэтому

факультетские   бюро    на протя-

жении    двух    шестидневок     не

смогли организовать работу
своих    легко-атлетических    сек-

ций. Не по той ли самой причи-

не физбюро университета вынуж-

дено было перенести сроки меж-

факультетских соревнований   по

гимнастике?
Прегстогт большая и чр.гтой-

чивая работа по изжитию отме-

ченных недостатков. Нужно
резко и раз навсегда покончить

с имеющимися тенденциями рас-

ценивать учебную дисциплину

университета и один из факто-

ров культурно-массоЕой работы

как забаву, как ненужный при-

придаток. Требуется широкая

помощь в этом вопросе всей

университетской        обществен-
ности.

Зав.   кафедрой физич. культуры

Сташкевич

Победа стрелковых команд университета

Тов. Борисов—первый в ЛГУ мастер стрелкового спорта

30 марта состоялись стрел-

ковые соревнования вузов-

ской спартакиды. Эти сорев-

нования решали исход спар-

такиады для ЛГУ: выйдет ли

университет на первое место

или нет.

Участник стрелковых соревно-

ваний—студент   V курса  ГПГ
А. Бахарев

От ЛГУ выступали две ко-

манды по 5 человек: трое

мужчин и две женщины в

каждой. Одна команда, Сель-
кин, Бахарев, Червяков, Кон-
кина и Плотникова, стреляла

все три упражнения на „ВС-І",
а другая, Борисов, Богнибов Е.,
Богнибов Б., Шустова и Цван-
гер, — стреляла „стандарт*

(стоя, с колена, лежа и сидя).
Тренировал команды старший
инструктор т. Сергеев Б. В.

По „стандарту" — это  пер-

вое наше выступление. С утра

30 марта команды выехали

на машине в Сосновку, где

происходили соревнования.

День был солнечный и как

нельзя лучше отвечал усло-

виям стрельбы.

Во второй смене на линии

огня команды стреляли в

соседстве с институтом им.

Герцена и Кораблестроитель-
ным, наиболее серьезными на-

шими конкурентами в этих

состязаниях. Стрелки нервни

чали, но каждый выстрел

становился все увереннее и

увереннее.

Закончились состязания и

на этот раз победой наших

команд. По своей группе уни-

верситетские стрелки заняли

первое место, оставив далеко

позади себя менее удачных

соперников.
Наилучшие результаты дал

по ЛЗС-І" т. Селькин Н.: 122
очка из 150 возможных. Он
занял индивидуально третье

место, гс й ' гограж^ек ди-

пломом.

Участница стрелковых соревно-
ваний—студентка I курса ГПГ

В. Цвангер

По „стандарту" хороший
результат дал тов. Борисов
А. Н.: 325 очков из 400 воз-

можных. В лице т. Борисова
университет таким образом
приобрел первого мастера

(норма на звание мастера —

317 очков).
Небольшой, но крепко спа-

янный коллектив стрелково-

го актива крепко дерется за

первенство университета

среди других вузов.
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Тренер   стрелковых   команд —

студент V к. Биофака Б. Сергеев

Нам предстоят еще труд-

ные первомайские соревно-

вания, где наши стрелки встре-

тятся с лучшими стрелками и

мастерами города. Упорная

и систематическая работа,

дружная спаянность коллек-

тива, поддержка дирекции

и общественных организа-

ций смогут обеспечить нам

хорошее место.

Сергеев и Богнибовы.

ЗА ВОССТАНОВЛЕНИЕ КАБИНЕТА ДАРВИНИЗМА

Участники^межвузовских стрелковых соревновании.

На  снимке (слева направо):

7. ряд: мастер стрелковою спорта А. Борисов, канди-

дат ВКП(б), биолоі IV курса; В. Плотникова, член ВЛКСМ,

студентка IV курса ГПГ; Конкина Н., член ВЛКСМ, сту-

дентка IV кур. ГПГ; Е. Богнибов, член ВЛКСМ, биолог IV кур,

2. ряд: И. Шустова, член ВЛКСМ, студентка I курса'
ГПГ; В. Богнибов, член, ВЛКСМ, биолог IV курса.

Ознакомившись с передо-

вой № 11 Я ЛУ' и с заметкой
проф. Д. Н. Кашкарова о ка-

бинете дарвинизма, мы, аспи-

ранты-геоботаники, присоеди-

няемся к мнению тех, кото-

рые считают, что кабинет
дарвинизма нужен универси-

тету.                                       ~

В дополнение к мотивам в

пользу необходимости вос-

становления кабинета дарви-

низма в университете, кото-

рые были приведены в пере-

довой статье и заметке, нам

хочется указать еще на не-

которые факты, относящиеся

к нашей специальности.

Тому пересмотру основных

положений фитоценологии и

экологии растений, который

происходит по линии нашей

кафедры за последние годы,

в значительной мере способ-

ствовала деятельность каби-
нета дарвинизма и в частно-

сти выступления (печатные и

устные) проф. И. И. Презента.
Кабинет дарвинизма устрой-

ством лекций, семинаров, кон-

сультаций и, т. п. прямо или

косвенно помогал  не  только

студентам и аспирантам, но и,

в известной мере, профессо-
рам в разрешении важнейших
теоретических вопросов нашей
специальности. Мы являемся

свидетелями таких фактов,
как приглашение на некото-

рые научные заседания на-

шей кафедры И. И. Презента,
ссылки некоторых профессо-
ров и научных работников на

высказывания И. И. Презента
по тем или иным вопросам,

имеющим отношение к нашей

специальности. Особенно пло-

дотворными были устраивае-

мые при кабинете дарвиниз-

ма научные заседания, кото-

рые посещались профессор-
ско-преподавательским со-

ставом почти всех специаль-

ностей биофака. На этих за-

седаниях на разборе отдель-

ных научных работ или тео-

рий профессора и научные

работники учились овладевать

марксистской методологией.
Все это (не говоря уже о

роли кабинета в пропаганде

научных теорий Тимирязева,
Мичурина и Лысенко) застав-

ляет нас  решительно  выска-

заться за необходимость не

только восстановления, но и

всемерного расширения и раз-

вития деятельности кабинета
дарвинизма. Ведь главное, что

необходимо для успешной
работы кабинета, наличие ли-

ца, которое бы этим делом

руководило и с успехом могло

бы руководить и в дальней-
шем, мы имеем (проф. й. И.
Презент). И в интересах уни-

верситета нужно закрепить

проф. Презента, создав необхо-
димые предпосылки для раз-

вития работы кабинета дар-

винизма.

Мы считаем, что пора по-

кончить с пренебрежитель-
ным отношением к кабине-
ту дарвинизма, ибо это спо-

собствует только одному —

отрыву биологического факуль-
тета от новых, самых плодо-

творных научных' теорий, ме-

шает скорейшему переходу уче-

ных биологов всех специально-
стей на позиции диалектиче-

ского материализма в своей
научной работе.

Аспиранты-геоботаники



Профессора о молодых научных работниках
Молодые математики Университета

За последнее время замеча-

ется знаменательный и решаю-

щий сдвиг в исследовательской
работе нашей молодежи— резуль-

тат многолетней упорной борь-
бы за качество при все бо-
лее тесном общении ЛГУ и

НИИММ'а. Между прочим, 8
дипломников этого года дали и

защитили просто отличные ра-

боты и оставлены после этого

при НИИММ'е. Перечислю сна-

чала их.

Тов. Артюхов дал в пробле-
ме Варинга новые тонкие оцен-

ки—прекрасный вклад в теорию,

делающий честь молодому со-

ветскому ученому.

Тов. Сирвинт очень изящно

обобщил некоторые теоремы

Дэтча и Неванлинна в теории

функций.
Тов. Короакин превосходно

сконструировал обобщение ряда

Тэйлора на некоторые много-

связаные области.
Тов. Федоров дал удачные

явные решения некоторых ти-

пов дифференциальных уравне-

ний в виде контурных инте-

гралов.

Тов. Шерстобитов опреде-

лил прямым путем простое яв-

ное решение для упругих коле-

баний полуплоскостей.
Тов. Савкевич произвел тща-

тельный новый анализ основ-

ных понятий теории вероятно-

стей, выяснив при этом неко-

торые спорные пункты.
Тов. Вержбанский дал весь-

ма красивые   явные  формулы в

динамической     теории     чисел,

между     прочим,     неожиданную!
формулу   для   простых   близне-

цов.
Тов. Клементьев обобщил |

применение полиномов Берн- J
штейна на функции с   разрыва- j

ми как   первого,   так и второго

рода.

Все это залог будущих успе-

хов, которых мы горячо желаем

всей этой молодой начинающей

плеяде.

Нашим   старшим   аспирантам!
и    научным   сотрудникам   надо

теперь   зорко   смотреть,   чтобы
не   дать   себя   обогнать   Насту-

пающему новому поколению

Тов. Иванов иследовал ближе
некоторые интересные типы не-

линейных колебаний и смог для

них дать доказательство суще-

ствования периодических реше-

ний.
Все это „'чистые" матема-

тики.

Но назову еще наших канди- ;

датов-механиков, поскольку    их

диссертации    носили    в    очень |
Но и они могут кое-что по- і значительной мере математиче

казать, даже весьма ценное.       \ ский характер.

Тов.' Александров, кандидат, | Тов. Назаров, раньше напе
имеет за собой ряд прекрасных I чатавший, совместно с тов. Вол
результатов    по теории изгиба-  ковым, работу по   плоской ста

ния поверхностей и по дискрет-

ной геометрии (напечатано).
Тов. Волков, раньше давший

изящную работу по плоской за-

даче упругости, защитил выдаю-

щуюся кандидатскую диссерта-

цию, в которой впервые выве-

ден достаточно общий класс

решений уравнения Дирака (на-
печатано).

Тов. Смирнов Н. С. доложил

на с'езде и напачатал ряд но-

вых результатов в области не-

линейных интегральных урав-

нений.
Тов. Добротин нашел новые

методы и явные формулы реше-

ния гиперболических краевых

задач, приводящих к сингуляр-

ным уравнениям Вольтерра.
Тов. Талдыкин дал стройную

теорию нормальных систем фун-
кций и разложений по ним.

Тов. Кулонен сумел обобщить
некоторые глубокие результаты

А. А. Маркова в общей теории

движений, выяснящие роль поч-

ти-периодичности.

Таз. Еругин интересным   об-

тической теории упругости,

дал строгое обоснование про-

стых приближенных решений в

этой теории с помощью беско-
нечных систем линейных урав-

нений в случае односвязных

областей.
Тов. Лехницкий дал явные

формулы решения для плоской
статической задачи теории упру-

гости в нерешенном до тех пор

случае анизотропии, причем от-

крыл здесь свободный путь для

полного решения краевых задач.

Математика—наука нелегкая,

а требования наши по линии

качества научной работы, со-

ответственно с весьма высоким,

даже в мировом масштабе,
уровнем советской математики,

в достаточной мере строгие, так

что мы нередко слышим со сто-

роны и необоснованные пори-

цания за это.   Тем  более  ра-

Социалистический Ленинград.
Стрелка Васильевского Острова.

Наши отличники

разом обобщил некоторые асим- і обещающие,  а отчасти уже
птотические    представления    в | а теперь прекрасные научные
теории   "(Ьункций    комплексного   труды.
переменного.                                                  Проф. Г. М. Мюнтц

Заканчивая последний,   пя-

цапг.л оа „.v.   * ~.«                        тый, у чебный год на с пецналь-

достно видеть, что под зяа-, н0СТИ климатологии, я хотел

менем свободной науки со- бы поделиться опытом своей

ветской страны наш науч- работы и некоторыми мысля-

ный молодняк крепнет и ра-

стет и дает отчасти много

Ни на минуту не забываю как мне дорог Университет

Культурность

в исследовательской

работе
Среди молодежи, прошед-

шей за последние годы через

лабораторию физиологии
клетки ЛГУ, М- В. Шахяѳвич

является несомненно одним из
лучших. Основная тема его
научных работ— это изучение

тех изменений, которые проис-
ходят в растительных клетках

при воздействиях, вызываю-

щих стимуляцию роста сель-

ско-хозяйственных растений.
Его задача — это подведение
теоретической базы под дан-

ные, эмпирически полученные
практиками-агрономами.

В этой области Шахлевичем
получен ряд интересных но-

вых фактов.

Своим научным делом Шах-
левич занимается всегда с

большим увлечением и энту-

зиазмом, но кроме того для

него характерно то, что сей-

час представляет, к сожале-

нию, большую редкость среди

научной молодежи — это лю-

бовь к чтению советской и

иностранной научной литера-

туры. В этом сказывается на-

стоящая культурность его ис-

следовательской работы.

Проф. Д. Насонов

2 „Ленинградский Университет"

Работает вдумчиво, ■ упорно, систематически

ми  как  со своими   однокур

климатов земного шара. Кар-
та эта, безусловно, уступает

карте климатов В. Кёппе-
на (с которой я в то время

еще не был знаком), но эта

работа заставила меня много

сниками,    так,    особенно,    с; подумать,   со многим   позна

Аспирант по кафедре зооло

гии позвоночных, лаборато-
рия экологии, Н. В. Минин
уже заканчивает аспирантуру

(к 1/х-Зб г.). За время пребы-
вания в аспирантуре выявил

себя работником, во-первых,

живо, и главное, глубоко ин-

тересующимся наукой, во-

вторых, способным к упорной,
систематической работе. Как
разработку интересующих его

вопросов, так и исследова-

тельскую работу ведет очень

вдумчиво и систематически.

Интерес к теоретическим и

методическим вопросам у него

преобладает над узким прак-

тицизмом, хотя он ни в коей
мере   не является   „академи-

стом",   сторонником безцеле-
установочной науки.

Он работает над серьезной
большой темой:— „Грызуны
Средней Азии", эколого-фау-
нистический очерк, для кото-
рого им проработан огромный
материал, многие тысячи эк-

земпляров грызунов. Имеет
ряд законченных работ, сдан-
ных в печать или уже печа-
тающихся: — „Биологические

основы островного кролико-
водства", „К критике некото-
рых ОСНОВНЫХ понятий эколо-

гии , „Фауна Прикарабу-
газья", „Экологические смены

в питании кэклина", „Эколо-
гический очерк фауны За-
алиня".            Проф. Кашкаров

Прекрасно справилась с диссертацией
Иваненко Е. Ф. окончила і ный поворот в области иссле

аспирантуру в 1933 году. Она
была одной из первых аспи-

ранток Физиологического ин-

ститута и первой по спе-

циальности биохимии. В те-

чение 2-х лет, являясь един-

ственным аспирантом на ка-

федре и фактически единстве-

ным сотрудником (кроме про-

фессуры), тов. Иваненко при-

ходилось уделять много вре-

мени энергии и сил по орга-

низации работы на кафедре и

в лаборатории. О ее диссерта-

ционной работе проф. Лондон
отзывается так:

„Е. Ф. Иваненко принадле-

жит большая заслуга в том,

что   она сделала   решитель-

дования животного организ-

ма. Если большинство иссле-

дователей до сих пор огра-

ничивалось пробирочными
испытаниями, то она исследо-

вала процессы животного ор-
ганизма в нормальных физио-

Это

младшими товарищами по фа
культету.

Два слова о своем прош-

лом. В средней школе я не

учился. Начиная с 1920 года,

я перебывал: продавцем га-

зет, папирос, кролиководом,

конторщиком,          сторожем,

уборщиком, землекопом, цир-

кулярщиком, стеклографи-
стом, лодочным мастером-

конструктором, маляром, чер-

тежником, плотником и др.

В период 1928—30 г. я со-

вершил несколько туристских

путешествий (на лодке по

Днепру, пешком по Крыму и

Кавказу). Работа, спорт, ту

ризм—вот чем преимущест-

венно был заполнен для меня

период 1920—1931 года. Лю-
бовь к географии и климато-

логии жила во мне давно, с

9— 10 летнего возраста. Но
она не находила практиче-

ского выхода при отсутствии

среднего образования и выли-

валась в форме увлечения

наукой как бы „из любви к

искусству".

Толчек был1 дан в начале

1931 года, когда я, работая
на заводе им. Марти плотни-

ком, получил путевку на кур-

сы по подготовке в автодо-

рожный исследовательский
техникум. 'Здесь нехватает

места рассказать,как я через
логических    условиях.
пѵть более сложен, более (год уже подходил к концу
труден, но т. Иваненко не по- 1 «Урса в университете, ко-
боялась ни этих   трудностей, торый явился   для   меня   во-

ни этих сложностей, проявляя

огромный интерес, настой-
чивость, уменье: разбираться
в сложных вопросах разра-

батываемой проблемы, она

прекрасно справилась с зада-

чей, поставленной в ее дис-

сертации".

площением самых смелых1
моих желаний. В течение этих

4— 5 лет я ни на минуту не

забываю, как дорог для меня

университет.

Летом 1932 года, будучи на

метеорологической практике,

я занялся составлением карты

комиться вновь и,   безуслов-
но,    оставила   значительный
след в области моих  знаний.

В 1933 г. зимой мною была
перечерчена   карта   Кёппена,
причем я позволил себе  вве-

сти некоторые    изменения   и

дополнения,   казавшиеся мне

необходимыми. В 1934 г. я ра-

ботал   около   ІѴз    месяца    в

Главной    геофизической   об-
серватории,    где   разрабаты-
вал    вопросы   климатологии

наших   полярных   морей   на

основании    разных   арктиче-

ских экспедиций.В 1935 году

я участвовал  в Закавказской
экспедиции по исследованию

суховеев   Рионской   долины.

К сожалению,   от  обработки
материалов этой   экспедиции

мне пришлось отказаться, так

как гораздо раньше я выдви-

нул в качестве дипломной ра-

боты   тему   о   годовом   ходе

атмосферных осадков на зем-

ном шаре, к   разработке   ко-

торой   я и  приступил   в   на-

стоящее время.   По всем вы-

шеуказанным вопросам (кро-
ме последнего)  мною  в свое

время были сделаны сообще-
ния на собраниях СНО.

Кроме академических заня-

тий, вопросов текущей поли-

тики и работ по климатоло-

гии, я уделяю время также

на проработку других гео-

графических наук: эконом-

географии СССР и капитали-

стического мира, геологии,

гидрологии, картографии, бо-
танической географии, зоогео^

графии, этнографии. ' Только
взаимосвязь этих наук и исто-

рии может дать яркое гео-

графическое представление о

нашей земле.                  ,

Николай Иванов



ЗИМОЙ   НА   ЭЛЬБРУСЕ
Двадцать первое января.

Свисток паровоза, — и мы мед-

ленно отъезжаем от платфор-
мы Московского вокзала в

Ленинграде.
Путь наш далек: нам пред-

стоит около 3000 км железно-

дорожного пути, 160 км авто-

бусом по Баксанскому ущелью
и, наконец, в совершенно но-
вых для нас зимних усло-

виях восхождение на обе вер-

шины Эльбруса.
Дни дороги пролетели бы-

стро... Чтобы не терять вре-
мени, мы повторяем технику
хождения в горах, изучаем

по карте наш путь.
Из нас, семи участников,

пятеро уже были на Эльбру-
се летом, двое не были, но
имели хорошую горную прак-
тику. Наша группа из семи
студентов имела следующий
состав: командир похода Тю-
рин—студент ГПГ, замести-
тель командира Висленев—
студент физфака, политрук
группы Ярославский— студент

физфака, врач Кокоулин —

студент ГПГ и участники-

студенты ГПГ Иванов, Барха-
тов, Шуйский.

Привожу дальше выдержки

из своего дневника.

*     *

В тяжелых зимних условиях группа комсомольцев нашею университета совер-
шила, в честь X Оезда ВЛКСМ, зимний поход на Эльбрус, установив таким образом
новое достижение советского альпинизма.

Бесстрашное мужество, дисциплинированность, товарищеская спайка обеспечили
эту победу.

ПОБЕДИТЕЛЯМ СЛАВА!___________ _==== =========

00 января. Нам повезло:

сегодня прекрасная сол-

нечная погода. Утром, вместе

с тремя нагруженными иша-

ками и мальчиком-ишакого-

ном, мы вышли из Тегенекли
и скоро достигли поляны

Азау, откуда начали подъем

на Кругозор. По глубокому
снегу, часто вытаскивая бук-
вально за уши и хвост про-

валивающихся в него или па-

дающих ишаков, по обнажен-
ным осыпям или сплошному

льду мы медленно поднима-

лись над долиной Баксана.
После того, как мы достигли

к вечеру Кругозора, погода

опять резко изменилась к

худшему.

Сегодня была
редпринята попытка с

частью груза дойти на лыжах

до приюта ОПТЭ, но за 2 —

2,5 километра до последнего,

из-за сильного ветра, залеп-

лявшего снегом нос и рот и

почти валившего с ног, при-

шлось повернуть назад, ос-

тавив все взятые с Кругозора
вещи под камнем в снегу.

on января.

января. 8 Ч. веч. Же-
лезно-дорожная часть

нашего похода приходит к
концу. Сейчас мы уже про-
езжаем по Кабарде к городу

Нальчику.

Кавказ встретил нас непри-

ветливо, скверной сырой по-

годой, с пронизывающим не-

приятным ветром. Снега нет
совершенно, так что не ве-

рится, что совсем близко рас-
положен огромный снежный
горный хребет. Из-за плохой
видимости, гор совершенно

не видно.

ор января. После дня при-
ZD готовлений в Нальчике

и сегодняшнего 6-часового
пути автомобилем по Баксан-
скому ущелью мы полуза-
мерзшими прибыли в селение

Тегенекли. Можно считать,

что именно отсюда начинает-

ся наш поход.

Здесь мы точно узнали,

что на приюте ОПТЭ (быв-
ший Приют 11-ти), располо-

женном на склонах Эльбруса
на высоте 4200 м, находятся

две группы альпинистов: одна

-—из города Иваново, другая

— из Сванетии. По телефону
с Кругозора нам сообщили,
что на Эльбрусе все эти дни

продолжается сильный буран,
не позволяющий этим двум

группам выйти с приюта на

штурм вершины.

t\~] января. Сегодня мы со-

£1 бирались подняться на

Кругозор, но известный про-

водник, балкарец Сайд Хад-
жиев, посоветовал нам ждать

спуска сванов и подниматься

затем по их следу в снегу.

Тот же день вечером.
С Кругозора спустились

ивановцы, достигшие только

Приюта Пастухова и повер-

нувшие назад из-за сильной
непогоды, и группа сванов,

из которой только 9 человек

(из 23) достигли в буран Во-
сточной иершины.

За второй мореной, не-

сколько более длинной, чем

первая, мы снова встали на

лыжи, чтобы уже не снимать

их до самого приюта.

При сильном, переменном

по силе, ветре мы, наконец,
после 10-часового перехода,

уставшие и замерзшие, до-

стигли Приюта ОПТЭ.
В нем, на наше несчастье,

дров не оказалось. Кое-как
отогревшись на керосине и

немногих собранных деревян-

ных обломках, мы после еды

улеглись спать на верхних
полках, предварительно сдви-

нув в сторону лежавший на

них толстым слоем снег.

1 февраля. Всю ночь буше-
шевал сильный ветер. Ми-

нимальный термометр, выстав-

ленный снаружи, дал показа-

остальном все пока благопо-
лучно.

5 ч. дня. Шесть моих то-

варищей привезли все, кроме

забытых 1,5 кг. охотничьих

сосисок (еще из Ленинграда).
Очень это обидно!..

2 февраля. Сегодня также
прекрасная и, притом,

безветренная погода, очень

хорошая видимость. Прямо
перед нами, внизу или на
уровне нас, видны вершины

Донгус-Оруна, Ужбы и дру-

гие. Далеко на востоке вста-
ют гиганты .пятитысячники"
—Коштан-Тау, Дых-Тау и да-

же далекий Казбек. Снег
так слепит, что нельзя выхо-

дить- из приюта без очков.

Немного загорали, обна-
женные по пояс. Днем про-
бовали   кошки    и  ледорубы

Наконец, мы дошли до при-

юта, расположенного на вы-

соте 5300 м над уровнем мо-

ря у конца огромного скали-

стого гребня, спускающегося

со склонов западной вер-

шины.

На наше счастье вход в

хижину не был забит снегом,

не смотря на то,   что дверей

Фото участника похода

ЯРОСЛАВСКОГО

Фото участника похода ЯРОСЛАВСКОГО

Qn января, вечер. Всю ночь
0U и весь сегодняшний

день дул сильнейший поры-

вистый ветер, намевший кру-

гом маленького прикованного

домика огромные снежные

сугробы.

Q1 января.    Рано   встав   и

ul поев, мы двинулись к

приюту. Был сильный ветер,

крутивший снег, но темпера-
тура держалась только око-

ло —:6°. После долгого подъ-

ема по первой морене, с лы-

жами крест на крест за рюк-

заками, мы выбрались на лед-

ник Малый   Азаѵ.   Почти   по

Возвращение.

Фото участника похода

ЯРОСЛАВСКОГО

Седловина.   Высота 5350 м.

ние _33°.   Мы    все    больше 'поднимаясь   на высоту,   при-

Путь на вершину.

пояс в снегу, мы начали подъ-

ем по леднику.

Наконец, мы дошли до ме-

ста трещин, летом совершен-

но открытых, сейчас уже на-

столько занесенных снегом,

что мы узнавали об их при-

сутствии лишь тогда, когда

снег под нами с глухим шу-

мом начинал оседать.

Сравнительно небольшой
участок, через трещины до

второй морены, мы прошли

за целый час.

На второй морене, во вре-

мя нашего отдыха, нас^ до-

гнал также ночевавший на

Кругозоре радист метереоло-

гической станции Приюта 9-ти
—Саша Горбачев. Дальше мы

пошли вместе.

убеждаемся, что зимний Эль-
брус мало похож на летний.
Сейчас, особенно, с ним шу-

тить нельзя.

Утром стала ясная погода

и прекрасная видимость всего

центрального горного масси-

ва, посреди которого прямо

против нас возвышается ле-

гендарная Ужба (в переводе

—чудовище). Такой же пре-
красный вид был и на обе
вершины Эльбруса, располо-

женные прямо перед нами с

севера.

Кое-как согревшись и по-

завтракав, мы стали досуши-

вать одежду и готовить сна-
ряжение. Дальнейший путь

нам предстояло проделать

уже без лыж, в валенках и

на кошках.

Тот же день, 2 ч. дня. Я
пишу, лежа в спальном меш-

ке. Подле меня горит свеча,

кругом на нарах лежит снег.

Остальные шестеро поехали

вниз за оставленными в снегу

вещами.

У меня, во время под'ема в

ботинках на приют, отморо-

жены 4 пальца на ногах; они

все еще немые и не приоб-
рели чувствительности. Ду-
маю, что в валенках я смогу

дойти благополучно до вер-

шины и спуститься    вниз.    В

мерно, 4750 м,   т.-е. почти до

Приюта Пастухова.

3 февраля. Сегодня в 3 ч*
25 м. утра мы вышли на

седловину. Итти было доволь-

но легко. Пройдя 500 м, мы

отправили на приют ОПТЭ
Славу Иванова, которому

стало сильно нездоровиться.

Дальше пошли шестеро, бо-
лее быстрым темпом. Медлен-
но прошли очень тяжелый
под'ем по сплошному льду ме-
тров около 500 протяжением,

вплоть до Приюта Пастухова и

немного выше его. Взошло
солнце и озарило всю горную

цепь, расположенную уже

исключительно под нами. На-
дели очки.

Дальше итти становились
все труднее: все больше ска-

зывалась высота, снег рас-

стаял сверху, и кошки стали

увязать и скользить вместе с

ползущим снегом. Наконец,
мы попали в область мелких

трещин, в которые то и дело

проваливалась то одна,

то другая нога. Когда
мы дошли уже почти до сед-

ловины, долго сбиравшиеся
тучи затянули все небо, под-

нялся (или опустился) туман,

налетел резкий, холодный ве-

тер. Все устали, но горной
болезни ни у кого не бьіло.

совершенно не было. Отвер-
стие для входа было настоль-

ко мало, что в него приходи-
лось буквально вползать на

животе, подобно ящерице.

Внутри было холодно, не бы-
ло никакого отопления, но в

углу, свободном от снега, мы

нашли три негодных испор-

ченных примуса (из которых

один кое-как служил непро-

должительное время) и одну,

пригодную на 50-60%., керо-

синку и керосин. Здесь мы

провели первую ночь, дрожа

от холода в своих спальных

мешках.

4 февраля. Сегодня день

моего рождения. 24 года

должны исполниться на

Западной вершине, куда мы

начали под'ем в 10 ч. утра.

После тяжелого под'ема, в

2 ч. 20 м. дня мы взошли на

вершину, достигнув высоты

5633 м. Было очень холодно,

дул сильный ветер. Но за все

вознаграждала прекрасная ви-

димость; на север открывал-

ся вид на все Пятигорье, где

в тумане вставали Бештау,
Машук, Змейка, Железная
гора, а гора Верблюд своим

видом напоминала второй дву-

главый Эльбрус. На северо-

запад виднелась позолота

Черного моря, а за ним хреб-
ты Турции. Прямо перед на-

ми с юга и юго-востока вид-

нелась горная цепь, частично

закрытая восточной вершиной
Эльбруса, до которой от нас

по прямой было полтора-два

километра.

На вершине мы пробыли
около 40 мин., укрепив за

это время под деревянной

5-метровой триангуляционной
вышкой бюст Ленина, вручен-

ный нам для этого комитетом

ВЛКСМ. Сфотографировав-
шись сами и сфотографиро-
вав установленный на верши-

не бюст т. Ворошилова, вер-

шину и виды с нее, мы на-

чали спуск и спустились до

прцюта на седловине. Здесь
мы' решили провести вторую

ночь и взять на следующий
день вторую восточную вер-

шину.

(Окончание на 4-й стр.)
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Зимой на Эльбрусе
(Окончание).

5 февраля. Утро принесло

нам полное разочарова-

ние: был сильный буран, мо-

роз и туман. Несмотря на

крайне неблагоприятную для

восхождения погоду, в 6 ч.

35 м. утра мы начали под'ем
нам восточную вершину, куда

и поднялись через 2 ч. 30 м.

(высота 5595 м).

Из-за отвратительной ви-

димости и сильного мороза

нам не удалось получить здесь

фотографии, — лед толстым

слоем намерз на об'ектив.
Здесь мы взяли маленькую

металлическую звездочку" с

большой проволочной звезды,

установленной под новый год

группой рабочих Баксанстроя.

На звездочке был написан

новогодний привет с верши-

ны Эльбруса руководителям

партии и правительства, то-

варищам Сталину, Молотову,
Ворошилову, Евдокимову и

Калмыкову.
Впоследствии в Нальчике я

эту звезду вместе с нашим

рапортом передал в адрес

лучшего альпиниста ' Кабар-
дино - Балкарии — секретаря

Обкома ВКП(б) товарища Кал-
мыкова.

Пробыв на восточной вер-

шине минут 20, мы в густом

тумане спустились вниз, по-

переменно оттирая снегом за-

мерзающие руки, щеки, нос...

После двухчасового отдыха

в приюте на седловине, слег-

ка согревшись, уложив вещи

и наточив кошки и ледорубы,
мы начали спуск с седловины

на Приют ОПТЭ. После че-

тырехчасового, очень тяже-

лого, спуска по льду или

между трещинами, мы дошли

до приюта, где нас привет-

ствовал Слава Иванов.

Фото-зтюд БАСИЛИЯ Л КУЕАЛДКНА.   £

Университетская галлерея.

ПРОПАГАНДИСТ  МНУ ХИНА
Успех работы пропаганди-

ста Мнухиной заключается в

том, что она отнеслась к слу-

шателям кружка внимательно

и чутко. Установился товари-

щеский контакт между руко-

водом и кружковцами. Исчезла
казенщина и скука — спутники

прежнего руковода.

С приходом Мнухиной, по-

литзанятия нашего кружка

сразу оживились. Появился
интерес к занятиям.   Стали с

источник, а в качестве исто-

рической канвы пользуемся

учебниками Ярославского, и

другими.

Наш пропагандист доста-

точно требователен. Это все

почувствовали с первого же

раза, и это также способство-
вало качеству работы кружка.

К своей работе т. Мнухина
относится как к важнейшей

партийной и комсомольской
обязанности. Своими   успеха-

Взятие зимнего Эльбруса
было закончено. Первая груп-

па альпинистов Ленинграда
взошла в тяжелых зимних

условиях на обе его верши-

ны, провела две не менее тя-

желые ночи на высоте 5350 м.

Таних случаев не было до это-

го в истории Эльбруса. Основ-
ным в нашем успехе были:
хорошая оснащенность и пред-

варительная подготовка, спа.

янность группы, товарище^
ское отношение и взаимопо"
мощь.

Наше задание выполнено,
поход студентов ЛГУ, посвя-

щенный X С'езду ВЛКСИ, за-

кончен.

0. Висленев.

увлечением проработывать | мп кружок, несомненно, обя-

материал, и каждый кружковец ! зан ее воле, настойчивости,
старается прочесть, кроме не- , желанию и умению работать!
обходимого минимума-, всю; И недаром наш кружок счи-

дополнительную литературу. 'тает-ся сейчас одним из луч-

Основным материалом для;ших на истфаке.
нас. теперь   является    перво-!                              Н. Мускин.

С ДА Ч А   НОРМ
Быть готовым к обороне

страны—прямая обязанность

каждого комсомольца, каэю-

дого студента. 1050 студен-

тов сдали нормы „Вороши-

ловского стрелка" I ступени

и 350 чел. готовы к сдаче.

1839 студентов сдали нормы

ПВХО и 1350 чел. вновь под-

готовлены к сдаче. 1316 чел.

освоили нормы санитарной

обороны и 1096 чел. имеют

значки „ГТО" 1 ступени.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Казахский государственный университет   в   Алма-Ата   объявил

конкурс на замещение следующих должностей:

Зав. кафедрой теоретической физики— профессор          — 1

Доцент по курсу теоретической физики                         __ 1

Зав. кафедрой математики, профессор                           __ \

Доцент по курсу математики                                         __ \

Лица, желающие принять участие в конкурсе, могут пода-

вать заявления с приложением соответствующих документов

непосредственно в Казахский государств, университет по адресу:

г. Алма-Ата, Советская, 9, или в Сектор кадров Управле-

ния высших школ Наркомпроса.

Все справки по конкурсу могут быть до / мая даны де-

каном   физико-математического   факультета   Казахского   ГУ __

проф. Литвиновым: Ленинград, Дом ученых, комната 23,

он же может принять и заявление.

Больше внимания школе
/ Очень мало наших аспиран-

тов работает в школе. Со школой

у нас связано только 10 человек,

эти люди проводят серьезную

работу, беседы, лекции, экскур-

сии как для „школьников, так

и для преподавателей, прини-

мают участие в методических

совещаниях. Но эта работа про-

водится не в организован-

ном порядке, а стихийно. Рабо-

те в школе нужно уделить не-

сравненно больше внимания, ра-

бота в школе— это наш ответ-

ственный н почетный долг,     п

СВОЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВО
ВЫПОЛНЮ

К X С'езду Комсомола я

взял на себя обязательство
сдать немецкий язык на „от-

лично". Но в виду болезни
педагога, сдачу этого пред-

мета перенесли на следую-

щий учебный год. Тогда я

взял другие обязательства,
которые заключаются в сле-

дующем: океанологию, гидро-

химию, морскую астрономию—

сдать на „отлично", а геомор-

фологию, навигацию и гидро-

графию сдать на „хорошо".

На каждую шестидневку

составляю план и работаю
исключительно по плану.

Сейчас приступаю к сдаче

этих дисциплин.

Студент IV курса ГПГ
Цветков.

ВЫСТАВКА
об Итало-Абиссинской войне

С огромным интересом

трудящиеся Советского
Союза следят за события-
ми в Африке. Велик был

интерес и нашего студенче-
ства к этим событиями.

Много было докладов и

бесед в начальный период
войны. Все слушатели по-

лучили полную возмож-

ность вполне самостоятель-

но следить за событиями.
Однако, прошло уже пол-

года с момента начала вой-

ны, и интерес к событиям,
среди многих студентов
ослаб. Не все студенты
внимательно следят по

столбцам газет за ходом
войны.

Чтобы не терять нитей

событий, студсовёт обще-
жития М 1 (пред. Ряза-
нов) организовал выставку

по итало-абиссинской вой-
не (сделал ее Халфин). В

качестве пособия были ис-

пользованы все централь-

ные газеты и оюурналы,

начиная с начала войны до

последних дней. Выставка
имеет 6 разделов: Абисси-
ния, как она есть, Лига

наций и экономические сан-

кции против Италии, эко-

номическая слабость Ита-
лии, борьба абиссинцев за

свою независимость, междгу-
народный пролетариат и

война и ход войны.

Цель выставки — сжато

и ясно осветить все эле-

менты войны: причины,

условия и проч.

Дополнением к выставке

будет являться беседа
члена агитколлектива при

комитете ВЛКСМ с по-

казом диапозитивов.
Всем должно быть по-

нятно, что полного все-

стороннего отражения та-

кого вопроса в , условиях

общежития невозможно, и

все, чтоіпоказано, есть лишь

основной стержень вопроса.

Злостные должники
Некоторые студенты сры-

вают бесперебойное снабже-
ние студенчества литературой,
не возвращая в срок взятые

из библиотеки книги. К при-

меру, в экономическом каби-
нете имеются злостные дол-

жники, которые держат книги

с прошлого года, и на неодно-

кратные официальные напо-

минания не находят нужным

не только немедленно возвра-

тить книги, но даже не со-

благоволят зайти об'яснить
причину задержки.

Эти товарищи следующие:

Белоусов Т. П , Василь-
ковский В.В.,Власов С. К.,
Бланс А. М., Гольбрехт
И. М., Коршунов В. Ф.,
Жукова К. Ф., Козлова
Н. А., Лахунова Г. А.,
Лихарев И.М., Миненка
И. Я., Михлина М. 3.,
Меерзон А. А., Новозем-
цев Е. П., Николаев А. Г.,

Ройфберг А. М., Спокой-
ный М. Г., Турчинский
А. М., Симкина X. Б.,

Смолова Л. В., Хватцев
Н. М., Яковлев А. Я.,

Федотенков С. П., Мо-
мот Б. Г.

Библиотекарь  экон.-кабинета
Гузовикова.

Халфин

Нравы коменданта
Проводить вечера в акто-

вом зале ЛГУ студенты ЛГУ

не имеют возможности из-за

жестких финансовых претен-

зий комендатуры ЛГУ.

За каждый шаг коменданта,

уборщиц, дежурных надо пла-

тить. За то, чтобы убрать ак-

товый зал к вечеру, рассте-

лить ковер — нужно платить.

За уборку актового зала к

вечеру нужно уплатить 65.—-
70 рублей.

А уж если проводить вече-

ра, то целесообразней и вы-

годней снять для этого зал,

хотя бы ОДРП, за 100 руб.,

так как в эту цену уклады-

вается даже уборка стульев

для танцев, о чем у нас и.

речи быть не может.   ■

Фукс

Упорядочить выдачу карг
5 марта для научного круж-

ка гидрологов понадобилась
карта. Обратились за картой

в кабинет геоморфологии—
отказали. Нет библиотекаря,
а без библиотекаря выдать,

не могут, Пошли в кабинет

физгеографии, там отказали

на отрез: „Карты в другие

каоинеты ни под каким видом

не выдаем". Как не упраши-

вали библиотекаря, ѵ ушли все-

таки без карты. Наконец,,
по „блату" достали карту

в кабинете геоморфологии.
Пока шла борьба за карту,

прошло 40 мин. Нужно упоря-

дочить выдачу карт.

Цветков
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